

先人の大学設立への想い



元山形県知事

高橋 和雄 × 山科 朝則



山科・高橋知事の時代に畜産試験場を新庄に移転していただき、また、農業試験場最上分場を、中山間試験場に格

高橋…木田さんはことあるごとに、新庄に高等教育機関が必要だと言っていたね。あなたのお父さんも新庄への大学設置について熱心に取り組んでおられたよ。

山科…「新庄に大学がほしい」と木田先生がいつもおっしゃっていたと、私も父から聞いていたのですが、当時、元知事も木田先生の思いをお聞きになったことがありましたか？

山科…大変ご無沙汰しております。高橋元知事もご存知かとは思いますが、この度、県立の農林専門職大学を新庄に設置することが決定しました。新庄に高等教育機関を設置することは、地域の多くの先人から続く思い、特に元新庄市長であり、県教育委員長等も歴任された木田清さんが強く願っていたと聞いています。元知事も若い頃、県職員として木田先生とも一緒に働く機会が多かったと伺いました。

高橋…私が二十五、六歳のとき、初めて教育委員会で出会いましたが、まだ新米でもともにご一緒するような身分ではなかったね(笑)。よくお会いするようになったのは三十七、八歳、私が企画の課長補佐をしていた頃。木田さんは県の様々な委員会などで活躍されており、県内はもとより様々な分野の方から相談を受ける大先生でした。木田さんは市長をお辞めになった後、県の教育委員長になられて、私は農林部長、教育長、副知事、知事となっていくのですが、折に触れてご指導いただいた。さらに新庄最上の皆さんには大変お世話になったし、厄介をおかけしました。

高橋…それらと農業大学校と三つを組み合わせて、大学にしたいと考えていた。あのころ文部省に観光振興のための大学設立の枠があり、観光と農業を組み合わせたような大学を新庄最上にごうかと、当時バイオテクノロジーの権威だった筑波大の教授を総長に招いて場作りをしてもらったのだが、実現はしなかったな。



山科…そんな皆様の長年の思いが実り、いよいよ初の大学が新庄最上にできるということになります。元知事にとっても感慨はひとしおなのではないでしょうか？

高橋…新庄最上にとってよいものができて私も嬉しいよ。地理的にも、とてもいいな！鶴岡に山大農学部があつて、酒田、山形、置賜にも大学がある。人口減少の時代に、利便性を高め、交流を盛んにしていくことをもつと考えていい。農業大学だったらそれが可能だね。山形と庄内に挟まれている新庄最上は特にしっかりしないといけない。山形から新庄最上は見えづらいが、新庄

上げていただきました。(現在の産地研究室)

高橋…それらと農業大学校と三つを組み合わせて、大学にしたいと考えていた。あのころ文部省に観光振興のための大学設立の枠があり、観光と農業を組み合わせたような大学を新庄最上にごうかと、当時バイオテクノロジーの権威だった筑波大の教授を総長に招いて場作りをしてもらったのだが、実現はしなかったな。



山科…本日はお忙しいところありがとうございました。

高橋…新庄最上地域は人物の出る土壌。色々な人達をもっと大事にしておいたほうがいいよ。つながりを利用して様々な知恵を集める。地元出身の人たちは愛着と責任をもつて対応してくれるはず。新庄はもともと交通の要衝として栄えた地域。悲願だった大学の設立をきっかけにして、県内のみならず、国内や海外との交流の拠点となつてほしい。新庄最上地域の発展のため頑張つて下さい。私も陰ながら応援しています。

高橋…新庄最上地域は人物の出る土壌。色々な人達をもっと大事にしておいたほうがいいよ。つながりを利用して様々な知恵を集める。地元出身の人たちは愛着と責任をもつて対応してくれるはず。新庄はもともと交通の要衝として栄えた地域。悲願だった大学の設立をきっかけにして、県内のみならず、国内や海外との交流の拠点となつてほしい。新庄最上地域の発展のため頑張つて下さい。私も陰ながら応援しています。

最上から山形県全体を見渡す気概を持つてほしい。新庄最上が発展していくことが、山形県にとってもプラスになるのだから。

山科…力強い励ましの言葉、ありがとうございます。今の農林大学校を残しつつ、専門的な学生のみならず、技術職や研究職の方がさらに学ぶことができる教育機関にもしたい。農業で言えば、作ることだけでなく、食べる、売ることまで学ぶことができる。川上から川下まで学ぶ農林業の総合大学、将来的には農業と工業等の分野までの農工大学まで進めていきたいと考えています。さらに、本県の試験研究のシンクタンクとして、大学を中心に企業が新庄最上に集まり、大学と企業が共同で研究したものを新庄最上から発信していく。大学が拠点となつて、農業者だけでなく、若い人たちが頑張れる環境が新庄最上にあつて、誇りを持って暮らせる地域にできるように頑張つていきます。それでは元知事から、我々の地域にエールをお願いします。

木田 清氏
(1900~1993)

最上町本城生まれ
大正9年
山形県師範学校卒業
大正14年
東京商科大学附設商業教育養成所卒業

昭和29年~昭和40年
新庄市長退任後は、県教育委員長、県国土利用計画地方審議会議長等諸要職を歴任。

皆様のご意見をお寄せください。

山科とものりホームページ <http://www.yamashina.jp/>

facebook 公開中



※この県政報告誌は、県議会議員に交付される政務活動費を活用し、作成しております。